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Чытачы добра ведаюць, што наша выданне робіцца для іх і, галоў-
нае, разам з імі. Разам з вамі, шаноўныя сябры, былі падрыхтаваны ўсе
100 нумароў “Клімавіцкай Інфа-Панарамы”. Ваша падтрымка заўсёды
давала нам надзею на будучыню, а сёння яна дазваляе спадзявацца, што
гэты невялічкі юбілей будзе мець працяг.
Віншуем аўтараў, памочнікаў і аднадумцаў з выхадам № 100!!!

100 НУМАРОЎ
З ВАМІ І ДЛЯ ВАС!!!

Сяргей АРЖАНЦАЎ
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Легко убедиться в том, что
тема экономии и бережливо-
сти зазвучала в выступлени-
ях Лукашенко ещё больше
десяти лет назад. Тогда он
находился в состоянии выбо-
ра — начать серьёзные
структурные реформы эконо-
мики или одолжить миллиар-
дные кредиты, которые охот-
но готовы были давать и За-
пад и Россия. Как мы сейчас
хорошо знаем, победило же-
лание пожить в долг, видимо,
подкреплённое надеждой,
что всё как-нибудь образует-
ся. С Россией, мол, всегда су-
меем договориться, а всем
прочим объясним, что лучше
не соваться в дела суверен-
ного государства.
В страну потекли финансо-

вые реки, что позволило не
обращать внимания на рас-
точительность и убытки так и
не реформированной эконо-
мики. Внешне всё выглядело
прекрасно, ведь производ-
ственные показатели росли,
доходы населения повыша-
лись, а валютные котировки
интересовали людей мень-
ше, чем прогноз погоды. Но
первые тревожные звоночки
зазвучали задолго до объяв-
ления Года бережливости. В
ноябре 2003-го состоялось
совещание по  вопросам

Александр ВЛАД

КАК НАС УЧАТ БЕРЕЖЛИВОСТИ
* «В Год бережливости мы должны научиться многому»

- газета «Советская Белоруссия»

2013 год провозглашён Годом бережливости. Таким
незамысловатым способом нам объявили о том, что
отныне нужно быть бережливыми и экономными. То
есть, затянуть пояса и считать каждую копейку. За
этот год по уверению главной президентской газеты
«мы должны научиться многому». А чему же белорус-
ских граждан учили всё это время?

обеспечения надёжной ра-
боты энергетического комп-
лекса страны. На нём откры-
то заговорили о необходимо-
сти «научиться экономить,
как, к примеру, в Германии».
Это касалось не только пред-
приятий, даже простым граж-
данам рекомендовалось
«принять соответствующие
меры, если они хотят сокра-
тить расходы на отопление:
необходимо привести в поря-
док и утеплить своё жили-
ще». Обращаясь к управлен-
цам и чиновникам, Лукашен-
ко подытожил: «Пора выхо-
дить из своих кабинетов».
Вскоре стало ясно, что вы-

ходить из кабинетов не торо-
пились. Всё бы ничего, но к
этому времени получать оче-
редной миллиардный кре-
дит стало очень непросто.
За свои кредиты и ресурсы
Запад ожидал от Беларуси
проведения экономических
реформ, а Россия — военно-
го сотрудничества и участия
в распродаже белорусской
собственности. Проблемы
нарастали, и  не замечать
растущие долги и убытки не
было уже никакой возмож-
ности. Выступая в апреле
2005 года в парламенте, Лу-
кашенко обозначил  новую
стратегическую  задачу —

экономия и  повсеместное
внедрение режима энерго-
сбережения. Разумеется,
«экономить должны все — и
предприятия, и население».
Экономить  должны  все,

но  не экономили . Не зря
ещё через два года появля-
ется президентская Дирек-
тива № 3 под красноречивым
названием «Экономия и бе-
режливость — главные фак-
торы экономической безо-
пасности государства». Ди-
ректива констатировала, что
«в стране не создана целос-
тная система экономии ма-
териальных ресурсов». Бо-
лее того , «энергоёмкость
валового внутреннего про-
дукта у нас в полтора-два
раза выше, чем в развитых
государствах со сходными
климатическими условиями
и  структурой экономики».
Высока «материалоёмкость

отечественной продукции»,
«недостаточно  полно ис-
пользуются вторичные ре-
сурсы и отходы производ-
ства».
Мы  цитируем документ

2007 года не для того, чтобы
напомнить о нём, а чтобы
показать, что Год бережли-
вости можно и нужно было
объявлять уже тогда. Напри-
мер, сейчас «Советская Бе-
лоруссия» с осуждением со-
общает: «Сбор вторсырья
организован из рук вон пло-
хо» («СБ» - 10.1.2013). Спра-
шивается, что же вы делали
столько лет подряд, если си-
туация требовала решения и
в 2003-м, и в  2005-м, и  в
2007-м? Получается, дожи-
дались специального Года
бережливости, чтобы запоз-
дало объявить людям: «мы
должны  научиться много-
му»…

На пресс-конференции 17 января начальник УВД Могилёвского облисполкома Федор Ба-
лейко заявил, что предполагаемое сокращение численности милиционеров на 25—30% —
единственная возможность увеличить зарплату сотрудникам МВД. Вот что об этом сообщил
БелаПАН: «Сокращение, конечно, коснется и нас. Будет оптимизация численности состава
органов внутренних дел. Вы сами видите — преступность сокращается. Но и других возмож-
ностей увеличения заработной платы сегодня нет, кроме как за счёт собственного сокраще-
ния», — считает начальник областной милиции.
Он также напомнил, что поставлена задача отойти от выполнения милицией несвойствен-

ных ей функций: «А несвойственных функций у нас много — и обязанных лиц мы доставляем
на работу, хотя этим должен руководитель предприятия заниматься, а не работник милиции
водить обязанное лицо на работу. Есть служба судебных исполнителей, но сегодня милиция
доставляет в суд лиц, которые уклоняются от явки туда по различным причинам. Затем
перевозка трупов. Там, где труп криминальный, оперативная группа выезжает, мы цепляем
катафалк и отвозим труп в медицинское учреждение, а если человек умирает естественной
смертью, то это не наша функция труп вывозить».

ПРИБАВКА К ЗАРПЛАТЕ ЗА СЧЁТ СОКРАЩЕНИЯ
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КРИЗИСНЫЙ ИЛИ ДЕПРЕССИВНЫЙ?

В 2011 году Министерство экономики
осуществило анализ развития регионов
Могилёвской области. В рамках прове-
дённого исследования были выделены
развитые, кризисные и депрессивные
районы. Климовичский район отнесли
к кризисным регионам. Наряду с ним в
эту категорию попали Кировский, Крас-
нопольский, Круглянский, Славгородс-
кий и Чериковский районы.
Сделанный тогда специалистами Ми-

нэкономики вывод был абсолютно за-
кономерен. Потенциал Климовичского
района ещё в конце 90-х приобрёл пер-
вые черты стагнации и застоя. Климов-
чане связывают расцвет Климовщины с
небезызвестным Владимиром Конова-
ловым, но мало кто знает, что именно
при нём район был впервые признан
дотационным. Что же говорить о после-
дующих временах, когда районный бюд-
жет целиком попал в зависимость от
внешнего финансирования.
Это, однако, не помешало Климович-

скому райисполкому объявить, что в
прошлом году наш регион был исклю-
чён из категории кризисных. Трудно по-
нять, на чём основано данное заявле-
ние, ведь по расчётам Минэкономики
сейчас почти треть (31%) районов Бе-
ларуси являются депрессивными. Не-
ужто в каждом третьем районе страны
ситуация гораздо хуже, чем в Климови-
чах?

«КУПИ-ПРОДАЙ» НЕ НАДО

Пытаясь вытянуть регионы из эконо-
мической пропасти, Правительство при-
нимает решения, которые иначе как
фантастическими не назовёшь. Напри-
мер, прошлым летом премьер-министр
Михаил Мясникович поручил создать в
каждом районном центре новые пред-
приятия: «В 2013 году в каждом районе
страны следует прирасти не менее чем
10 предприятиями с численностью ра-
ботающих более 50 человек на каждом,
и в производственной сфере, а не "купи-
продай"».
Оказывается, в нынешнем году Кли-

мовичи «прирастут» сразу 10 новыми
предприятиями. Осталось только пожа-
леть, что подобное поручение не было
сделано раньше. Только вот на кого рас-
считаны экономически необоснован-
ные мечтания чиновников? Своих

Тимур НЕЗВАНОВ

ЧТО ОЖИДАЕТ КЛИМОВИЧИ
В 2013 ГОДУ?

За последние годы социально-экономическое положение Климовичского района серьёзно изменилось. Вопреки
уверениям местных идеологов и журналистов официальной районки, наш район всё больше утрачивает былые
позиции и достижения. Хуже всего то, что произошедшие отрицательные изменения приобрели отчётливо нео-
братимый характер. Исходя из этого, можно уверенно предположить, что в наступившем 2013 году кризисные
тенденции будут развиваться и дальше. Что же ожидает Климовичи в ближайшем будущем?

средств у Правительства не хватает
даже на самое необходимое, а зарубеж-
ные инвесторы отдавать доллары и
евро на поддержание белорусской ста-
бильности явно не торопятся. Говоря
проще, инвесторы просто опасаются
вкладывать сюда деньги. Неудивитель-
но, что за 2012 год ряд районов, в том
числе Климовичи, так и не дождались
сколько-нибудь серьёзных инвестици-
онных вложений. И так продолжается
много лет подряд.
Пока же климовчанам вместо 10 ги-

потетических предприятий светит всего
один более-менее реальный проект.
Российский агрохолдинг «Евродон»
предполагает заняться у нас производ-
ством индюшатины. С этой целью хол-
дингу готовы предоставить площадку в
Климовичском районе на территории
бывшего военного аэродрома. Если,
конечно, белорусские власти договорят-
ся с россиянами. Все остальные планы
и проекты, касающиеся интересов на-
шего района, существуют только на бу-
маге.
Напоследок добавим, что в настоя-

щее время склады климовичских пред-
приятий переполнены нереализован-
ными товарами. За январь-ноябрь 2012
года запасы готовой продукции на скла-
дах промышленных предприятий райо-

на составили 68% к среднемесячному
объёму производства. Это существенно
выше, чем в среднем по стране (59,7%).

СЕЛЬСКАЯ ДИНАМИКА

Александр Судиловский, начальник
управления сельского хозяйства и про-
довольствия райисполкома,  считает,
что «по итогам 2012 года в районе сло-
жилась положительная динамика как
в растениеводстве, так и в животновод-
стве». Не спорим, определённые плю-
сы есть, хотя они больше ассоциируют-
ся с известным выражением: «Шаг впе-
рёд, два шага назад». Да, был собран,
особенно на фоне последних лет, дей-
ствительно неплохой урожай. С другой
стороны, это никак не гарантирует зак-
репления достигнутых успехов в буду-
щем. В сельском хозяйстве, как извест-
но, год на год не приходится.
Что же касается животноводства, то

положительная динамика здесь очень
относительная. Достаточно сказать, что
осенью по этому показателю климович-
ские аграрии находились на 113 месте
из 118 районов. Кстати, как раз в про-
цессе подготовки данного материала,
СМИ распространили выступление

Працяг на 4 стар.
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заместителя председателя Прави-

тельства Михаила Русого. Речь шла
про молочное животноводство в Моги-
лёвской области. По словам вице-пре-
мьера, последние три месяца 2012
года были просто провальными, об-
ласть  скатилась на предпоследнее
место среди областей страны.
На наш взгляд, перспективы сельс-

кого хозяйства Климовщины опреде-
ляются не тоннами молока и зерна в
отчётах райисполкома, а более зна-
чимым фактором. Очень скоро в кли-
мовичских совхозах и СПК совсем не
останется рабочих рук. Численность
населения района составляет сейчас
примерно 26 тысяч чел. Так вот, заду-
майтесь, из них всего немногим более
1600 человек работают в сельскохо-
зяйственном производстве. Деревня
давно перебралась в город, заметно
обезлюдели даже агрогородки. В Кли-
мовичском районе, вложив колоссаль-
ные средства, организовали 9 агрого-
родков. А в итоге сегодня в шести из
них живёт от 300 до 400 человек (Ма-
кеевичи — 357 чел., Лобжа — 355 чел.
и т. д.). Старики, дети и некоторое ко-
личество работающих. Ещё несколько
лет и обеспечивать положительную
динамику будет просто некому.

ДОХОДНОЕ МЕСТО

Решить проблему заселения сельс-
кой местности, да и всей пустеющей
провинции, можно только одним спо-
собом. Он прост и хорошо известен.
Не будем цитировать профессоров-
экономистов, а сошлёмся на мнение
человека, с которым в данном случае
мы можем только согласиться: «Что-
бы привлечь людей, надо дать им воз-
можность заработать. С построением
агрогородков  с  жильём проблема
практически  решена. Но хозяйства
пока не могут привлечь достаточное
количество молодых специалистов,
потому что не могут предложить им до-
стойную зарплату».
Эти слова сказаны председателем

Климовичского райисполкома Васили-
ем Захаренко. Глава района справед-
ливо видит разрешение кадровой про-
блемы на селе в повышении доходов ра-
ботников. Более эффективных способов
человечество ещё не придумало, даже
коммунисты при всех своих идеологи-
ческих заморочках не отвергали роль
материальной заинтересованности. Но
нынешнее руководство Беларуси всё же
пытается схитрить в главном и принци-
пиальном. Оно не оставляет попыток
«привлечь людей», решая за людей —
сколько и кому из них «дать возмож-
ность заработать». Поэтому у нас и по-
явилась уродливая контрактная систе-
ма, принудительное закрепление к ра-
боте, вытекающее отсюда всевластие
начальства.
Простые граждане отреагировали на

это в меру своих возможностей. Сотни
тысяч людей стали ездить на заработ-
ки в Россию. Немалое количество на-
всегда уехало из Беларуси, не желая

мириться с происходящим. У кого не
было таких вариантов, массово потяну-
лись на постоянное жительство в Минск.
А как же, единственное доходное место
в стране, где платят относительно нор-
мальные зарплаты — 47% столичных
трудящихся получают зарплату от 5 мил-
лионов и выше. Всё потому, что Прави-
тельство считает нужным именно им
«дать возможность заработать».
Доходы провинции волнуют чиновни-

ков меньше, хотя падение уровня жиз-
ни становится тут почти катастрофичес-
ким. В связи с этим напомним, какими
ровно год назад, в январе 2012-го, были
вакансии по Климовичскому району. На

тот момент самые крутые предложения
были в Климовичском лесхозе. Вальщик
леса — 2 млн. руб., помощник лесниче-
го — 2 млн. 100 тыс. И вот прошёл всего
один год, наступил январь 2013-го. Кого
сейчас можно прельстить двумя мил-
лионами? Инфляция на глазах превра-
щает белорусские деньги в бумажки, и
найти доходное место в Беларуси ста-
новится всё сложнее.

СПИВАЕМСЯ,
РАЗВОДИМСЯ И СТАРЕЕМ

Заработать в Климовичах проблема-
тично, а заняться культурным времяп-
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ровождением и вовсе непросто. Куль-
турный досуг всё чаще проходит под не-
смолкающий  призыв : «Лей , не жа-
лей!». Это подтверждает всё более
растущая тенденция по привлечению
граждан к административной ответ-
ственности за распитие спиртных на-
питков в общественных местах. Со-
гласно официальным данным, в 2008
году в Климовичском районе по этой
статье было привлечено 554 челове-
ка, в 2009 — 780 чел., в 2010 — 903
чел., в 2011 — 1108 чел. Поневоле на-
прашивается вывод  о непрерывно
прогрессирующей алкоголизации на-
селения района.
Не секрет, что пьянство и разводы

не могут друг без друга. Установить эту
взаимосвязь не представляет особо-
го труда. Особенно это касается Кли-
мовичского района, где расторжение

браков стало чуть ли не повсемест-
ным. И хотя районный идеолог Мария
Пракопчик объявила о завершении
проекта «Счастье быть вместе», на-
правленного на популяризацию се-
мьи и семейно-брачных отношений,
его успешность вызывает большие
сомнения. Об этом можно судить по
последним сведениям отдела стати-
стики Климовичского района. За ян-
варь-сентябрь 2012 г. по сравнению
с аналогичным периодом 2011 года
количество зарегистрированных бра-
ков увеличилось на 1,2%, количество
разводов — на 40,6%. На 1000 регис-
трируемых браков  приходится 520
разводов, а год назад (в январе-сен-
тябре 2011 г.) — 374. В Климовичах
распадается каждый второй брак, а
несчастные «голуби» и «голубки» ищут
утешения на стороне. Особенно по-
казательны периодические разобла-
чения правоохранительными органа-
ми сутенёрской деятельности в горо-
де. Желающих «подзаработать» про-
ституцией возят не только в ближнее
зарубежье, но и в приморские отели
Турции.
Но в ещё большей степени, чем па-

дение нравственности, Климовичам уг-
рожает старение населения. Это все-
общая проблема для страны, огром-
ная нагрузка на государственный бюд-
жет. Ежемесячно на выплату пенсий
государство выделяет около 5 трилли-
онов руб., что по сегодняшнему курсу
равнозначно 550 млн. долларов. С учё-
том этого и молодые и пожилые кли-
мовчане должны задуматься о том, как
долго ещё нереформируемая бело-
русская экономика сможет совершать
выплаты пенсий на прежнем уровне.
Если государство однажды перестанет
выполнять свои социальные обяза-
тельства, нетрудно представить, что за

этим последует. В том числе и в Кли-
мовичском районе, где пенсионное
удостоверение имеется почти у каж-
дого третьего жителя.

ЧТО ЖЕ ДАЛЬШЕ?

В уже далёком и вполне благополуч-
ном 2008 году группа независимых эк-
спертов составила рейтинг белорус-
ских городов. За основу были взяты ис-
следования в области региональной
экономики, подготовленные ведущими
вузами Беларуси. Эксперты ориенти-
ровались  на различные параметры
проживания в конкретных населённых
пунктах, сравнивая и сопоставляя их
между собой.
Всего в списке было представлено

134 города и городских посёлка. Кли-
мовичи, к сожалению, не попали даже
в перечень от 1 до 100. Исследовате-
ли дали нашему городу 130-е место.
На 131-м — Василевичи, на 132-м —
Хотимск, на 133-м — Хойники, на 134-
м — Давид-Городок. Как бы ни отно-
ситься к  озвученным результатам,
одно представляется несомненным.
Всё, что происходило с Климовичским
районом с 2008-го по 2013 годы, под-
тверждает объективность и правиль-
ность попадания в конец этого рейтин-
га. Прошедшие годы показали , что
Климовичи всё больше сближаются с
Хотимском и  Краснопольем, и всё
дальше отдаляются от Кричева и Кос-
тюкович. Думается, что даже в отда-
лённой перспективе переломить не-
благоприятные закономерности раз-
вития нашего региона вряд ли удаст-
ся, ведь они подчиняются общим эко-
номическим закономерностям разви-
тия страны. А будущее Беларуси, по
всем оценкам и экспертизам, выгля-
дит крайне пессимистично.
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* АСМАЛОЎСКІ Фёдар Аляксеевіч, нарадзіўся 27.11.1890 у

вёсцы Гразівец Клімавіцкага раёну, беларус, з сялян, дырэк-
тар Бярэзінскага маслазаводу, мястэчка Беразіно. Арышта-
ваны 08.02.1938. Асуджаны 03.11.1938 «тройкай» як агент
польскай выведкі паводле арт. 68 КК БССР да ВМП (вышэй-
шая мера пакарання). Расстраляны ў Магілёўскай турме
18.11.1938.

* АЎЧЫННІКАЎ Уладзімір Еўсцігнеевіч, нарадзіўся ў 1869 у
горадзе Клімавічы, беларус, са службоўцаў, загадчык касы
Аршанскага аддзялення дзяржбанка. Арыштаваны
28.10.1937. Асуджаны 09.11.1937 пастановай НКВД СССР і
Пракурора СССР за шпіянаж на карысць Польшчы паводле
арт. 68 КК БССР да ВМП (вышэйшая мера пакарання). Рас-
страляны ў Аршанскай турме 26.11.1937.

* БЕЛАВУСАЎ Фёдар Еўдакімавіч, нарадзіўся ў 1914 у вёс-
цы Лобжа Клімавіцкага раёну, беларус, з сялян. Удзельнік
фінскай вайны, сувязны партызанскай брыгады імя Панама-
рэнкі. Жыў: Мінск, вуліца Каменная 42. Арыштаваны
03.08.1944. Асуджаны 03.05.1945 судовым органам за анты-
савецкую агітацыю ў перыяд нямецка-фашысцкай акупацыі
паводле арт. 72 КК БССР на 8 гадоў ППЛ у Сіблаг.

* ГАЕЎ Пётр Навумавіч, нарадзіўся ў 1899 у горадзе Кліма-
вічы Магілёўскай вобл., беларус, са службоўцаў, загадчык Сек-
тару дзяржпазык Упраўлення ашчадных кас БССР. Жыў: Мінск,
вуліца Калгасная 16. Арыштаваны 07.08.1937. Асуджаны
01.07.1938 судовым органам як член антысавецкай аргані-
зацыі паводле арт. 22, 69, 70, 76 КК на 10 гадоў ППЛ у Севва-
стлаг. 15.11.1941 памёр у лагеры.

* ГРЫНЕВІЧ Клім Лазаравіч, нарадзіўся ў 1912 у вёсцы
Шасцёраўка Клімавіцкага раёну, беларус, з сялян, студэнт Пе-
дінстытуту. Жыў: Мінск, вуліца Маскоўская 39, кв. 5. Арыштава-
ны 16.03.1933. Асуджаны 10.08.1933 «асобай нарадай» як
член контррэвалюцыйнай арганізацыі паводле арт. 72, 76 КК
БССР на 2 гады высылкі ў Казахстан.

Алёна ПАЛЯКОВА

КАРТАТЭКА СТАЛІНА
Штодня на Радыё Свабода — тысяча імёнаў ахвяр

З 1 студзеня 2013 года на Радыё Свабода распачаўся
новы штодзённы праект пад назвай “Картатэка Стал-
іна”. Штодзень на сайце www.svaboda.org з’яўляецца пе-
ралік 1000 імёнаў ахвяр сталінскіх рэпрэсій. Знайдзі сваіх
— заклікаюць стваральнікі праекту.

Адзін з арганізатараў гэтай акцыі, вядомы айчынны публі-
цыст Сяргей Дубавец патлумачыў у першым выпуску мэты
стварэння “Картатэкі Сталіна”: “Мы жывем у будучыні, якую
сфармаваў Сталін: мільёны людзей розных поглядаў, паход-
жання, адукацыі, нацыянальнасці былі знішчаныя, бо не па-
дыходзілі да мадэлі будучыні, што была вызначаная камуні-
стычнай хімерай. СССР быў самай вялікай машынай знішчэн-
ня сваіх грамадзян. Галоўным рухавіком гэтай машыны быў
Сталін. У сакавіку споўніцца 60 гадоў з дня яго смерці — да
гэтай даты штодня на сайце Свабоды будзе публікавацца
тысяча імёнаў і кароткія біяграмы ахвяр з Беларусі. Беларус-
кае сёння магло быць іншым — калі б іх не забіў Сталін”.
Публікацыя падрыхтаваная з дапамогай сяброў грамадс-

кай арганізацыі “Мартыралог Беларусі”. Імёны ў алфавітным
парадку дадаюцца штодня. Ужо надрукаваны прозвішчы на
літары А, Б, В, Г і Д. Гэта дае ўнікальную магчымасць удак-
ладніць звесткі аб беларусах, рэпрэсаваных у 20-50-я гады
паводле палітычных артыкулаў. Праект будзе асабліва карыс-
ны тым нашым сучаснікам, хто дасюль не ведае лёс сваіх
родных у змрочныя часы сталінізму.
У першай палове студзеня “Картатэка Сталіна” змясціла

інфармацыю і аб нашых земляках з Клімавіцкага раёна. Вось
гэтыя імёны, якія былі знойдзены даследчыкамі ў архівах КГБ.
Паказальна, што яны адсутнічаюць у кнізе “Памяць. Гісторы-
ка-дакументальная хроніка Клімавіцкага раёна”, дзе змеш-
чаны звесткі аб рэпрэсаваных ураджэнцах Клімаўшчыны. Таму,
магчыма, нехта з іх родных толькі зараз даведаецца аб жыцці
і лёсе гэтых людзей.

Як паведамляе Delfi.lt, Клайпедскі акруговы суд у 2011 г.
асудзіў яго да штрафу памерам 3,9 тыс. літаў (1 130 еўра).
Пракуратура абскардзіла гэты прысуд і папрасіла прысудзіць
Каяліса да пяці гадоў пазбаўлення волі. Суд часткова зада-
воліў скаргу.
Каяліс прызнаны вінаватым і асуджаны за тое, што будучы

супрацоўнікам Міністэрства дзяржбяспекі Літоўскай ССР
ажыццяўляў рашэнні ўладаў аб высылцы рэпрэсаваных гра-
мадзян у Сібір. Сем’і літоўскіх партызан, іх памочнікаў і буй-
ных фермераў з Літвы высылаліся ў паўночныя і ўсходнія ра-
ёны СССР.
Паводле дадзеных справы, 5 жніўня 1952 г. Каяліс прыбыў

разам з выканаўцамі рашэння аб высылцы ў дом аднаго
жыхара ў Таурагскім раёне, дапытаў мужчыну 1905 нарад-
жэння і падпісаў пратакол допыту.
Пасля Каяліс даставіў жыхароў на чыгуначную станцыю

Відукле. На наступным тыдні сям’я была гвалтоўна вывезена
па чыгунцы з Літвы ў Краснаярскі край, дзе прымусова жыла
да 1957 года.
Згодна з заканадаўствам сучаснай Літвы, за высылку і пе-

рамяшчэнне цывільных асоб прадугледжваецца пазбаўлен-
не волі на тэрмін ад пяці да пятнаццаці гадоў. Каялісу зрабілі
скідку з увагі на 84-гадовы ўзрост і стан здароўя.

ПАКАРАННЕ ЗА ВЫСЫЛКУ ГРАМАДЗЯН У СІБІР У 1952-М
Апеляцыйны суд Літвы зрабіў больш жорсткім пака-

ранне асуджанаму за высылку жыхароў краіны ў Сібір 84-
гадоваму Вацлавасу Каялісу. Замест грашовага штра-
фу яму прызначана паўгода пазбаўлення волі.

http://www.svaboda.org
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Напомним, 9 октября 2009
года суд Первомайского райо-
на Минска в составе председа-
тельствующего судьи Ермо-
ленкова, народных заседате-
лей Аксеновой и Даниловой
признал предпринимателя
Бондаренко виновным в «зав-
ладении имуществом, совер-
шенном должностным лицом
с использованием своих слу-
жебных полномочий (хищение
путем злоупотребления слу-
жебными полномочиями), в
особо крупном размере». На
основании ч. 4 ст. 210 УК ему
было назначено наказание в
виде лишения свободы сро-
ком на 7 лет в колонии уси-
ленного  режима. Как было
сказано  в  приговоре, срок
Бондаренко получил за то, что,
«осуществляя свою преступ-
ную деятельность, получил
неустановленные суммы де-
нег от неустановленных дол-
жностных лиц и неустановлен-
ных граждан из прибалтийс-
ких республик, а также от дру-
гих лиц, неустановленных как
в ходе предварительного рас-
следования, так и в судебном
заседании».

15 декабря 2009 года судеб-
ная коллегия по уголовным
делам Минского городского
суда отменила приговор суда
Первомайского района и на-
правила дело на новое судеб-
ное разбирательство . По-
вторное рассмотрение дела в
том же Первомайском суде,
но другим судьей — Ревинс-
кой, «облегчило» жизнь осуж-
денного на один год: срок ему
скостили до 6 лет усиленного
режима. А 22 марта 2011 года
Мингорсуд  признал Андрея
Бондаренко невиновным.
Всего за решеткой Бонда-

ренко провел 22 месяца жиз-
ни. И он имел полное право
на компенсацию за бесцель-
но прожитое время в зоне. Го-
сударство ему вроде как это
гарантировало, но не торопи-

С НЕЗАКОННО ОСУЖДЕННЫМИ
ГОСУДАРСТВО ТОРГУЕТСЯ

ЗА КАЖДЫЙ РУБЛЬ
Судебная коллегия по гражданским делам Минского

городского суда рассмотрела кассационную жалобу не-
законно осужденного гражданина Беларуси Андрея Бон-
даренко к Министерству финансов. Суд обязал ведом-
ство заплатить бывшему зэку 100 млн. рублей. Однако
не факт, что Бондаренко эти деньги в ближайшее вре-
мя получит. Наше государство в таких случаях умеет
торговаться…

Виктор ФЕДОРОВИЧ, naviny.by

лось платить по счету.
Андрей Бондаренко оце-

нил  размер морального
вреда в 400 млн. рублей,
обосновав свои требова-
ния тем, что он дважды был
незаконно осужден и про-
вел 1 год и 10 месяцев в
местах лишения свободы,
не имея возможности об-
щаться с родными и близ-
кими. При этом он потерял
свой бизнес.
В январе 2012 года суд

Октябрьского района рас-
смотрел  материальные
претензии  Бондаренко  к
государству и частично их
удовлетворил. Райсуд ре-
шил, что 120 млн. будет до-
статочно. Плательщиком в
таких случаях по закону яв-
ляется Министерство фи-
нансов, которое с суммой
не согласилось, посчитав,
что «определенный судом
размер компенсации явно
завышен и не соответству-
ет указанному в  законе
принципу разумности  и
справедливости».
За Минфин заступился

Верховный суд. Замести-
тель председателя Верхов-
ного суда Андрей Забара
опротестовал кассацион-
ное определение суда, ко-
торое обязывало Минфин
произвести выплату ком-
пенсации , а президиум
Мингорсуда протест удов-
летворил. И вот теперь го-
сударство, внутри себя по-
торговавшись, собой же на-
несенный ущерб граждани-
ну оценило в 100 млн. руб-
лей.

«Проблема не только в
том, как и сколько платит
за свои ошибки Республи-
ка Беларусь, — говорит Ан-
дрей Бондаренко. — Суть
вопроса больше в том, что
судьи, вынесшие незакон-
ные приговоры, не только
не наказаны, а пошли на

повышение. В частности, су-
дья Татьяна Ревинская сей-
час работает в Минском го-
родском суде и продолжает
применять принципы «ра-
зумности и справедливости»
на более высоком уровне. В
данной ситуации меня осо-
бенно  беспокоит вопрос
того, как и за что осуждают
бизнесменов в нашей стра-
не и почему не один судья
не понес наказание за не-
справедливый приговор, ко-
торым ломали  людям
жизнь. На втором плане для
меня стоит вопрос, что за два
года, вырванных из жизни
человека, государство торгу-
ется как на базаре, да еще
таким образом, что  лично
мне уже стыдно за собствен-
ную страну».

Следует заметить, что и
дальнейший торг со стороны
государства, увы, уместен. У
Минфина имеется правовое
пространство для обжалова-
ния решения Мингорсуда о
выплате бывшему зэку 100
млн. компенсации.
Пока суд да дело, если не

девальвация, так инфляция
эти деньги может превратить
в труху. А пока, как легко под-
считать, получается, что за
месяц незаконной отсидки
Республика Беларусь готова
платить своим гражданам по
5,5 млн. рублей, то бишь все-
го-то на 140 долларов боль-
ше, чем обещает на воле.
Это, наверное, и можно на-
звать тарифом на «принцип
разумности и справедливос-
ти»...

Андрей Бондаренко высказал своё мнение сайту
«Салідарнасць» - gazetaby.com – об особенностях су-
дебной тяжбы в условиях белорусской правовой си-
стемы:

— Наше государство не даёт гражданину шанса почув-
ствовать себя защищённым. Моральный вред невозмож-
но пощупать, его трудно оценить, но когда государство
озабочено тем, насколько оскудеет казна в результате
выплаты, а не компенсацией нанесенного гражданину
вреда, становится мерзко.
Чтобы понять моё отношение к этой компенсации, я

согласен отказаться от денег при условии, что один из
судей проведёт 2 года в тюрьме. Компенсации пришлось
ожидать примерно столько же, сколько и сидеть в тюрь-
ме — около двух лет. И в этом я тоже вижу своеобразный
цинизм нашей системы.

«СОГЛАСЕН ОТКАЗАТЬСЯ
ОТ ДЕНЕГ ПРИ УСЛОВИИ,
ЧТО ОДИН ИЗ СУДЕЙ ПРОВЕДЁТ
ДВА ГОДА В ТЮРЬМЕ»



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
Адрас: Клімавічы, вул. Леніна, д. 27а, кв.15.

Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які
рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, на працягу не-
калькіх гадоў мае фінансавую падтрымку Міністэрства замеж-
ных спраў Польшчы ў рамках праграмы “Польская дапамо-
га".
Партал існуе з 2000 году і арыентаваны на збор незалеж-

ных беларускіх выданняў. На сайце www.kamunikat.org мож-
на знайсці кнігі, газеты, аўдыё і відэа. Усяго размешчана больш
за 10000 розных беларускіх выданняў. А ў раздзеле “Перыё-
дыка” знаходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панара-
мы” за 2012 год.

Еженедельник «Наша Нiва» сообщает, что с начала янва-
ря вступили в силу новые «расчёты» суточных Евросоюза.
Они определяют сумму, выделяемую европейскими структу-
рами на один день командировки в ту или иную страну мира.
За эти деньги можно найти жильё, поесть, доехать на мест-
ном транспорте до нужного места и оставить немного на дру-
гие расходы.
День жизни в Беларуси оценен в 196 евро. Наша страна

находится по уровню цен на 128 месте из 209 стран мира.
Больше всего денег выделяется командированному в Па-
пуа-Новую Гвинею (431 евро) и Россию (366 евро). Самая
низкая сумма определена для командированных в Токелау
(58 евро). Это территория под управлением Новой Зелан-
дии. Следующие по списку — Тувалу, в Океании, (94 евро),
Восточный Тимор (107 евро) и Иран (115 евро).
Другие примеры: на жизнь европейского чиновника в США

выделяется 279 евро в день, в Японии — 307 евро, во Фран-
ции — 245 евро. Что касается соседних с Беларусью госу-
дарств, то в Украине суточные составят 319 евро, в Польше
— 217 евро, в Латвии — 211 евро и, наконец, в Литве — 183
евро.

Интересная информация прошла на интернет-портале
TUT.BY. В январе-ноябре 2012 года выручка предприятий и
организаций Беларуси от реализации продукции, товаров,
работ, услуг в текущих ценах составила 1 квадриллион 46,6
триллиона рублей. Об этом официально сообщает Нацио-
нальный статистический комитет РБ.
Появление новой категории счисления даёт возможность

задуматься о деноминации в целях облегчения денежного
обращения. В мае 2012 года глава Нацбанка Надежда Ер-
макова заявляла, что особенной необходимости в деноми-
нации сейчас нет, так как «ещё в компьютеры вмещаются
все нули, денежные бумаги с многими нулями ещё вмещают-
ся в кошельки… Но учитывая, что идёт рост доходов, идёт
рост экономики, будет увеличиваться производство, счита-
ем, что где-то в 2013 году вопрос можно будет рассмотреть».
Позднее, в сентябре, Ермакова сказала, что, наверное, в
середине 2013 года начнём думать о деноминации. В свою
очередь Лукашенко заявлял, что в бюджете на 2013 год не
предусматривается никакой девальвации и тем более дено-
минации.

Хуткасць інтэрнэту ў Беларусі амаль у дзесяць разоў гор-
шая, чым у Ганконгу, паведамляе Радыё Свабода. Індэкс быў
зроблены  на падставе мільёнаў тэстаў, праведзеных
Speedtest. net ва ўсім свеце — тэставалася прапускная здоль-
насць інтэрнэту (Mbps). Бралася сярэдняя велічыня за апош-
нія 30 дзён, пры гэтым адлегласць паміж кліентам і сэрве-
рам не перавышала 300 міль (прыблізна 482 км).
Першая тройка выглядае наступным чынам: Ганконг (43.14

Mbps), Сінгапур (39.22 Mbps), Японія (38.11 Mbps). Паказаль-
на, што на чацвёртым месцы ў свеце — Літва (35.96 Mbps).
Яшчэ адна суседка Беларусі Латвія — на 11-ым месцы (28.47
Mbp), Расія займае — 24-ае, а Україна — 27-ае месца. Бела-
русь у гэтым спісе займае 97-е месца (4.76 Mbps).

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА
KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 10000

БЕЛАРУСКІХ ВЫДАННЯЎ

БЕЛАРУСЬ ПЕРЕШЛА
НА КВАДРИЛЛИОНЫ
ПОРА ПОДУМАТЬ ПРО ДЕНОМИНАЦИЮ?

БЕЛАРУСЬ
ПА ХУТКАСЦІ ІНТЭРНЭТУ
НА 97-М МЕСЦЫ Ў СВЕЦЕ

Низкий уровень заработной платы является фактором
риска развития гипертонии, особенно среди женщин и мо-
лодых работников, — утверждают учёные из США.
В исследование были включены 17 295 работающих участ-

ников. Эксперты обработали их данные, состоящие из ин-
формации о здоровье и динамике доходов, за четыре пери-
ода времени — 1999, 2001, 2003 и 2005 годы. Выборка была
ограничена на основе двух возрастных групп: от 25 до 44 лет
и от 45 до 65 лет.
Как заявляют исследователи, они обнаружили тесную вза-

имосвязь между небольшой заработной платой и самочув-
ствием работника, в частности артериальным давлением. В
первую очередь, это касается женщин и лиц в возрасте от 25
до 44 лет. Таким образом, данное исследование позволило
утверждать, что имеется взаимосвязь между размером за-
работной платы и гипертонией.

НА КОМАНДИРОВКУ
В БЕЛАРУСЬ
ВЫДЕЛЯЕТСЯ
196 ЕВРО В ДЕНЬ

МАЛЕНЬКАЯ ЗАРПЛАТА
ПРИВОДИТ К ГИПЕРТОНИИ

http://www.kamunikat.org

